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2011年已经成为过去时，2012年迈着全新的脚步向我们

走来。展望2012，我豪情满怀、期待多多：

一、期待我们的单位GDP能耗与国际接轨。让我们告别

带血的GDP，以较少的资源、能源消耗，创造富有技术含量

的GDP，让百姓不再因为突击减排体验无名暗夜。让环境污

染事件、教授跪求的悲情场面少些再少些。让百姓的生活环

境更宜居更美好。

二、期待官员少些“信不信由你”之类的雷言雷语，

回应舆论监督多些真诚与从容。常怀为民之心，常思为民之

策。真抓实干、开拓创新，为民谋福祉，解疑难。

三、期待食品安全监管更给力。少些三聚氰胺、少些化

学火锅、少些致癌物牛奶，少些“无法检测”的责任推脱；

多一份执法责任，多一份监管智慧。让我们吃上放心食品，

喝上放心奶，不必再用肠胃去检验有毒食品。

四、期待垄断企业多些责任担当与让利于民，多些带有

技术含量的绩效亮点，少些天价酒单与天价年薪，少些“话

费过期作废”的霸王条款，不让消费者以高价享受蜗牛网

速。让民营企业真正进入能源、铁路等垄断行业，激活市场

竞争。

五、期待多一些“最美妈妈”这样的道德模范，社会多

一份助人为乐之心；少一些救人被倒打一耙、“老人倒地无

人帮扶”的道德焦虑；挽救不断滑坡的道德。

六、期待少些“三公”消费，少些财政供养的冗员，

少些行政成本，少些形象工程；多些民生投入，多些扶危济

困，多些减员增效，多些民生工程。

七、期待早日偿还教育投入欠账。让教育投入早日与经

济增长和发展需要同步。百年大计，教育为本。让贫困生不

再失学，让农村孩子有安全校车可坐，让百姓不再感叹“读

书无用”。

八、期待民众“居者有其屋”。一方面开发商要放弃暴

利思维，多供应中低价位商品房；另一方面政府要改变土地

财政思维，培植新的经济增长点，认真执行中央房价调控政

策，不折不扣完成保障房建设、配置任务。

九、期待用人制度透明公开、公平公正。HOLD住跑官

要官与“机密简历”，HOLD住萝卜招聘与各种形式的用人不

公。疏通平民子弟上升通道，不要再让第一名考生掉进体检

陷阱，不要让官位一再世袭。

十、期待百姓不再为收入跑不赢物价纠结。政府一方面

要加大收入分配改革力度，继续推行结构性减税政策。增强

企业活力，让企业腾挪空间为员工加薪。另一方面要继续调

控物价，严打价格卡特尔，保障民生产品供给，为平抑物价

提供市场动力。

——叶祝颐（转自2012年01月03日《南方都市报》

“一个老百姓对2012的十点期待”）

如果你在很早的时候，就

发现自己对某一类工作特别有兴

趣，并且特别有能力做好它，就

在心里埋下这个种子！你也许无

法预见，你的兴趣与为之付出努

力的领域，在未来会变成怎样重

要与伟大的发展方向！

——诺贝尔物理学奖获得者杨振宁

中国文明的精神主流是儒

学，这是一个事实判断。儒学的

精神是什么，这个见仁见智，而

我要说，儒学与道教、佛教等其

他学派相比，很大的不同在于它

是主张“入世”的，这是一种面

对世界的精神。不是“个人”离

开“世界”，宋朝的时候儒家批

评佛家和道家，就说他们是“自了汉”。中国传统文化的基

本精神，是一套“入世”哲学，倡导的是“修身、齐家、治

国、平天下”。		

——清华大学历史系教授李学勤

在学好数学的同时，更不能

偏废语文。语文的训练是成为真

正学者的第一步。

——清华大学数学科学中主任

丘成桐
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 大学培养人才这句话好像天经地

义，但有问题。教育首先是培养人，

“才”是次要的。有人说，中国人很要

面子，但有时不要脸面。翻译成英文，

面子是vanity，脸面是integrity。这话

很有道理。学了一堆知识，最后不能成

一个有人格的人，这个问题太大了。大

学最重要的是培养人格，培养能力。

——清华大学经济管理学院院长钱颖一

我从2006年开始在清华建立实验

室团队，整整五年了，全职回来也已

经整四年了，回国的目标中，从来没

有当院士一条。我觉得一个学者如果

把当院士作为终极目标，未免太狭隘

了。整个社会这种不应有的关注甚至

让应该受到关注并讨论的问题得不到

重视。

——清华大学生命科学学院院长施一公

中国证券行业的对外开放安排，

是在加入WTO的一揽子承诺框架中确

定的，现在看来这存在三大问题：

——组建证券公司，外方必须以

合资的形式进入中国市场，且股份不

能超过33％。这一限制使得我们难以

吸引一流的国外证券公司，因为他们

作为小股东，不能控制合资公司的运

作，怕合资公司可能殃及自己的声誉。其次，由于获益比例

太小，外方对搞好合资公司的动力不足，一般也不会专注于

合资公司的制度建设和长期发展，我们也因此无法引进先进

的管理。

——合资证券公司的业务范围规定得太窄。合资证券公

司基本上只能做承销和财务顾问业务，经纪、自营、委托理

财等都不能做。业务的单一减弱了外方合资的意愿，并且使

得合资公司难以成长为可持续发展、能提供全方位服务的优

秀券商。

——合资证券公司的国内合资伙伴只限于现有券商。

这大大限制了外方对合资伙伴的选择范围，更何况现在中国

不少券商都存在这样或那样的问题；而且，今后合资公司和

国内合资方券商的业务竞争问题难以妥善处理。现在一般的

处理方法是投行业务归合资公司，自营、经纪和委托理财业

务归国内合资方，但这在一定意义上造成了两家不完整的公

司，且只是把他们之间业务竞争的问题推到以后罢了。

——上海市金融服务办公室主任方星海

谈证券业开放的三大问题

2006年初冬的寒夜，俄国著名

经济学弗拉狄米尔波波夫站在普希金

的雕像下对我们一群中国同行们说：

我们是“国破山河在”（用的是不

尽标准的汉语）。二十年了，必须

深刻反思的是：为什么那是一场帝国

的崩溃，而不仅仅是改朝换代？斯大

林的民族体制到底起到了何种作用？

——央行货币委员会委员、清华大学中国经济

研究中心主任李稻葵关于苏联解体二十年三问之一

德先生和赛先生是携手

并行的，违反科学理性的民

主是伪民主。对民主的捍卫

必须高举科学理性的旗帜。

民主是普世价值，但西方的

民主制度不见得就是普世价

值，因为含有违反理性的成分。当然，西方民族凭借他们的

智慧会在发展民主的进程中改善他们的制度。但是对于中国

来说，必须探索自己的民主发展道路。

——清华大学金融研究中心主任宋逢明

学 者 是 路 灯 ， 我 们 需 要 路

灯，把我们的路照亮，但艺术家不

是路灯，艺术家放烟火。

——诗人、文学家、画家木心

	

农村五岁以下双亲外出留守儿童

为2300万人，占总数40.19%，川徽豫

湘赣贵粤等7省0~5岁留守幼儿均超过

百万人。亲情的缺失将会给这些孩子的

心灵烙下沉痛印记，而由此形成的性格

障碍更可能引发将来的严重社会问题。

城乡二元结构已不是简单的经济问题了。

——全国妇联儿童工作部部长邓丽
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